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Una mujer de nacionalidad venezolana fue asesinada en la madrugada del sábado en Ovalle.
CEDIDA

La Fiscalía y la PDI continúan la investigación para dar con 
la identidad y paradero del autor del asesinato de una mujer 
de nacionalidad venezolana ocurrido este fin de semana. En 
paralelo, vecinos del sector céntrico expresan su temor por la 
ocurrencia de este tipo de hechos. 

En la madrugada del pasado sábado 
16 de marzo una mujer de nacio-
nalidad venezolana fue baleada en 
una estación de servicios en Ovalle, 
específicamente en la intersección 
de calles Socos y Victoria, a solo 
pasos de la Plaza de Armas. 

Según la información preliminar, la 
joven de 19 años de edad, se encon-
traba en el lugar cargando combus-
tible junto a un hombre, momento 
en que un tercero sale detrás de un 
arbusto realizando cinco disparos 
que impactaron a la mujer, lo que 
finalmente le provocó la muerte. 

Tras esto, se han realizado dili-
gencias para dar con la identidad y 
paradero del homicida, aunque no 
se han entregado mayores detalles 
para no entorpecer la investigación. 

“Los hechos ocurrieron en un servi-
centro que se encuentra en el centro 
de la comuna de Ovalle, donde un 
sujeto con arma de fuego llegó hasta 
el lugar, y disparó en reiteradas opor-
tunidades contra una mujer, que se 
encontraba cargando combustible 
y comprando en dicho local comer-
cial, dándole muerte en el mismo 
lugar. Se constituyó el Ministerio 
Público, a través de la Fiscalía y el 
equipo ECOH, junto a la Brigada de 
Homicidios de la PDI, quienes se 
encuentran realizando las diligencias 
para poder determinar la forma de 
ocurrencia de los hechos, y al autor 
de este homicidio”, declaró el fiscal 
de focos, Freddy Salinas. 

ALERTA EN LA COMUNIDAD 
Producto de que este hecho ocurrió 

en pleno centro de Ovalle, son va-
rios los vecinos que expresan temor 
por lo ocurrido, ya que este tipo de 
hechos aumentan la sensación de 
inseguridad. 

“Es terrible lo que pasó y es la-
mentable la inseguridad que esta-
mos viviendo. En la noche no anda 
Seguridad Ciudadana y la dotación 
de Carabineros no da para hacer 
rondas en las noches por todas las 
poblaciones, entonces le dejamos 
libre el camino a la delincuencia. Este 
es un problema en toda la ciudad. Es 
impresionante la cantidad de gente 
que anda robando y vendiendo lo 
robado, y nadie hace nada. Antes las 
cámaras de seguridad estaban en la 
Feria Modelo, entonces pasaba algo 
y uno veía lo que pasaba, pero ahora 
están instaladas en la Alameda. Yo 

me pregunto ¿quién hace algo al 
respecto? ¿Dónde está la plata de 
seguridad que el gobierno insertó en 
las municipalidades? No sabemos 
en qué se invirtió ese dinero, nos 
gustaría saber, porque Ovalle antes 
era tranquilo”, indicó la presidenta 
de la Unión Comunal de Juntas de 
Vecinos de Ovalle, Patricia Alfaro. 

“Este es un problema de todo Ovalle, 
en las poblaciones las dirigentes ya 
no sabemos qué hacer. Hace pocos 
días robaron una sede en la parte 
alta de la ciudad, la desmantelaron 
completa. La inseguridad es algo 
que sentimos todos los vecinos, 
no soy solo yo, y no es solo la parte 
baja. En la parte alta también pa-
san muchas cosas, estamos todos 
preocupados. Los vecinos tenemos 
que estar todos enrejados, mientras 
los delincuentes andan en las calles, 
como este hombre que mató a la 
mujer”, agregó la dirigente vecinal. 

Óscar López es un comerciante del 
centro de Ovalle, quien constante-
mente ha denunciado situaciones 
como éstas y ante este hecho vuel-
ve a reiterar su preocupación. “Es 
complicado. Este asesinato habla 

muy mal de nuestra ciudad. Ya se 
han cometido varios hechos delic-
tuales graves, como homicidios, y 
falta que la autoridad dé una señal 
potente, con el resultado de alguna 
investigación, porque esto afecta al 
comercio, pero también a toda la 
ciudad. Se está haciendo costum-
bre que hayan robos o maten a una 
persona”, sostuvo. 

MEDIDAS DE SEGURIDAD
Emplazadas por la comunidad, las 

autoridades salieron al paso, asegu-
rando que las medidas adoptadas 
para combatir la delincuencia ya 
están dando resultado. “Dentro de 
los últimos 28 días, se han conta-
bilizado 51 casos menos de ilícitos 
(un -11,5%), por lo que se mantie-
nen los compromisos de controles 
y patrullajes preventivos en lugares 
claves. Por ejemplo, en Ovalle se fo-
calizan las campañas en Benavente 
y Libertad. Es por ello que conti-
nuaremos trabajando, analizando y 
dialogando con policías para lograr 
tener nuestras calles sin violencia”, 
señaló la delegada presidencial del 

Limarí, Marily Escobar Oviedo. 
Por su parte, el alcalde de Ovalle, 

Jonathan Acuña Rojas, junto con 
condenar el homicidio ocurrido en 
la estación de servicio, señaló que 
“desde el municipio, hemos estado 
trabajando arduamente para au-
mentar la sensación de seguridad 
en nuestra población. A través de 
proyectos del programa ‘Calles Sin 
Violencia’, hemos enfocado nues-
tros esfuerzos en la recuperación 
de espacios públicos, mejorando la 
iluminación en áreas clave como el 
sector Benavente”.

“Además, hemos fortalecido la 
Dirección de Seguridad Pública, 
brindando mayor capacitación a 
nuestros inspectores municipales 
para una mejor respuesta ante si-
tuaciones de emergencia. Hemos 
realizado gestiones para conse-
guir el aumento de la dotación de 
Carabineros en nuestra comuna y la 
instalación del OS7 para combatir 
el tráfico de drogas y prevenir la 
delincuencia, lo que se ha logrado 
en estos meses. Es fundamental 
que como comunidad nos unamos 
en la lucha contra la violencia y el 
crimen. Nuestro compromiso es 
seguir trabajando incansablemente 
para garantizar la seguridad y el 
bienestar de todos los habitantes 
de Ovalle”, agregó el jefe comunal. 

Preocupa inseguridad en el centro de 
Ovalle tras homicidio en bencinera

AUTORIDADES DESTACAN MEDIDAS QUE SE ESTÁN TOMANDO

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS S.
Ovalle

“LA INSEGURIDAD ES ALGO 
QUE SENTIMOS TODOS 
LOS VECINOS, NO SOY 
SOLO YO, Y NO ES SOLO LA 
PARTE BAJA. EN LA PARTE 
ALTA TAMBIÉN PASAN 
MUCHAS COSAS. ESTAMOS 
TODOS PREOCUPADOS. 
LOS VECINOS TENEMOS 
QUE ESTAR TODOS 
ENREJADOS, MIENTRAS LOS 
DELINCUENTES ANDAN EN 
LAS CALLES, COMO ESTE 
HOMBRE QUE MATÓ A LA 
MUJER”
PATRICIA ALFARO
PRESIDENTA DE LA UNIÓN COMUNAL DE 
JUNTAS DE VECINOS DE OVALLE



EL OVALLINO  MARTES 19 DE MARZO DE 2024 CRÓNICA /  03elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Valoran nuevo modelo de gestión de Planta 
Delta de la Empresa Nacional de Minería

UBICADA EN OVALLE

El nuevo sistema de gobernanza consiste en la administración 
conjunta de la planta, la mina y los poderes de compra. Esto, 
bajo el nombre de Complejo Productivo Zona Sur. De este 
modo, se proyecta aumentar en un 10% el resultado general 
del recinto, además de optimizar su rendimiento al máximo de 
su capacidad instalada.

Un nuevo modelo de gestión. Este es 
el objetivo que la Empresa Nacional 
de Minería (ENAMI) tiene para su 
Planta Delta.

En esta línea, su vicepresidente 
ejecutivo, Iván Mlynarz, llegó hasta 
el recinto, ubicado en la comuna de 
Ovalle, para dar a conocer su nuevo 
sistema de gobernanza consistente 
en la administración conjunta de 
planta, mina y poderes de com-
pra. Esto, bajo el nombre Complejo 
Productivo Zona Sur.

“Como empresa, hemos enfrentado 
situaciones muy complejas, pero 
nosotros nos hemos enfocado con 
fuerza en que los poderes compra-
dores continúen funcionando (...). 
Esta modificación de estructura en 
Delta es un ejemplo de ello (…). La 
pequeña minería puede tener un rol 
importante para resolver temas de 
empleo, además de economía en la 
región. Y para tomar en conjunto las 
decisiones para potenciar este sector, 
necesitamos que todos, autoridades 
regionales, delegación presidencial, 
gobernación, parlamentarios, alcaldes, 
junto con agrupaciones de mineros 
y la ENAMI, en su rol de fomento, 
asumamos ese desafío”, agregó. 

De este modo, la Planta Delta pro-
yecta incrementar sus resultados 
para seguir aportando en su rol de 
fomento a la pequeña minería de la 
Región de Coquimbo. 

Consultado el diputado del Partido 
Comunista (PC), Daniel Núñez, señaló 
que le pareció muy importante el 
anuncio realizado por el vicepresidente 
ejecutivo de la Empresa Nacional 
de Minería, por cuanto apunta a un 
nuevo modelo de gestión. 

“Esto, para articular de mejor forma 
su propia mina, la planta que pro-
cesa el mineral además del trabajo 
con los pequeños productores. Es 
fundamental, en un escenario de 
escasez hídrica, tener alternativas 
laborales y de desarrollo productivo 
(...). Potenciar la pequeña minería, en 
alianza con la ENAMI, es importante”, 
complementó. 

Al mismo tiempo, el parlamentario 
del PC manifestó que se encuentra 
atento al funcionamiento de este 
nuevo sistema de gestión que bus-
ca asegurar una mayor capacidad 
de producción, “para que por esa 
vía se genere un circulo virtuoso 
que beneficie a la economía local. 
Esta es una opción fundamental a 
potenciar, que debe ser integrada en 
lo que dice relación con las medidas 

a implementar para enfrentar los 
dramáticos efectos de la falta de 
agua”, dijo.  

Cabe recordar que la Planta Delta 
procesa sulfuros de cobre prove-
nientes de la pequeña minería y de 
la mina Panulcillo con la que colinda. 

Con el nuevo modelo, se proyecta 
aumentar en un 10% el resultado 
general del complejo, optimizar el 
rendimiento de la planta al máximo 
de su capacidad instalada de 60.000 
TMS;  y en materia de seguridad y 
sustentabilidad, llegar a una acci-
dentabilidad cero. La experiencia 
del Complejo Productivo Zona Sur 
servirá a la ENAMI para implementar 
futuras estrategias de integración de 
plantas considerando las prácticas 
exitosas de este modelo de prueba.

¿QUÉ ES LA ENAMI?
Es una empresa estatal que por 

más de 60 años ha contribuido de 
manera decidida al fomento y sus-
tentabilidad de la pequeña además 
de la mediana minería en más de 50 
localidades del país. 

Su compromiso es crear condi-
ciones efectivas para el desarrollo 
sustentable del sector, de manera 
de contribuir al mejoramiento de su 

competitividad y con ello, asegurar 
la extracción de riquezas mineras 
económicamente viables a diversas 
escalas. 

En sus más de 50 años de historia, la ENAMI ha trabajado permanentemente con miles de productores activos, generando más de 20.000 
empleos directos. 

CEDIDA

“Se apunta a un nuevo modelo de 
gestión. Esto, para articular de mejor 
forma su propia mina, la planta que 
procesa el mineral además del tra-
bajo con los pequeños productores. 
Es fundamental, en un escenario de 
escasez hídrica, tener alternativas 

laborales y de desarrollo productivo 
(…), potenciar la pequeña minería, 

en alianza con la ENAMI”.

Daniel Núñez
SENADOR DEL PARTIDO COMUNISTA

Protagonista

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo

La experiencia del Complejo Pro-
ductivo Zona Sur le servirá a la 
Empresa Nacional de Minería para 
implementar futuras estrategias 
de integración de plantas consi-
derando las prácticas exitosas de 
este modelo de prueba.
Se proyecta aumentar en un 10% 
el resultado general del complejo, 
optimizar el rendimiento de la 
planta al máximo de su capacidad 
instalada de 60.000 TMS. 

PLANTA DELTA 
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Superficies de cultivo han 
disminuido en un 40% en la región 

PRODUCTO DE LA SEQUÍA

La agricultura, tradicional actividad productiva de la región, corre peligro en la zona producto 
de la falta de agua. 

CEDIDA

El escaso recurso hídrico 
ha provocado que los 
agricultores deban priorizar 
hectáreas de plantaciones 
o incluso regar con el solo 
fin de mantener y no de 
producir. En medio de este 
contexto, desde el INIA 
Intihuasi apuntan al uso de 
tecnología y de diferentes 
tipos de riego con el fin de 
adaptarse a la condición 
árida de la región. 

La Región de Coquimbo arrastra 
una grave sequía de años, y así lo 
destaca Claudio Balbontín, quien 
recientemente asumió como director 
regional del INIA Intihuasi. 

“En este momento estamos viviendo 
una contingencia de falta del recurso 
hídrico. Tuvimos un invierno que no 
nos acompañó, a diferencia del resto 
del país, en donde sí hubo precipita-
ciones. Lamentablemente en nuestra 
región no ocurrieron estos eventos, lo 
cual nos pone en una secuencia de 
años secos, lo que dificulta nuestro 
ejercicio de riego a los cultivos. A eso 
sumamos el cambio climático que 
marca claras tendencias a disminuir 
la disponibilidad hídrica”, comenzó 

explicando. 
Esta situación ha afectado en gran 

manera a una de las actividades 
productivas más tradicionales de la 
zona, como es la agricultura, la que 
se ha visto obligadamente disminui-
da. “La superficie agrícola se está 
reduciendo. Se habla de valores en 
torno al 40%, producto de la sequía 
o disminución de la disponibilidad de 
riego, ya que mucha gente dejó de 

regar algunas partes de sus super-
ficies cultivadas y se enfocó en las 
zonas donde tiene mayor rendimiento 
y donde finalmente ha dado mejores 
calidades. También se ha dado riego 
de mantenimiento en otras zonas del 
campo”, detalló el experto. 

TIPOS DE CULTIVOS 
A su vez, Balbontín comenta que 

a la región han entrado cultivos que 
no se condicen con la realidad de la 
zona, siendo el ejemplo más claro el 
de los paltos, los que si bien dejan 
grandes ganancias económicas, 
requieren de mayor gasto de agua. 

“Eso pone el desafío de cómo di-
mensionar esa superficie, para la 
disponibilidad hídrica real que te-
nemos en nuestra región”, apuntó. 

En esa línea enfatiza en que la 
institución que él dirige puede en-
tregar recomendaciones, que espera 
sean escuchadas. “Las decisiones 
de inversión las hacen los dueños 
del agua, la inversión privada. Uno 
puede entregar la recomendación, 
pero hay un abanico de cultivos que 
podrían estar más adaptados a las 
zonas áridas. No obstante, estos 
cultivos muchas veces no coinciden 
con la rentabilidad económica espe-
rada por los empresarios y dueños 
de los cultivos. Puedo decir que es 
complicado en una situación de 
sequía manejar cultivos con altos 
requerimientos hídricos, como por 
ejemplo los paltos, que son de origen 
tropical o subtropical”, puntualizó. 

De esta manera, las higueras y los  
granados, e incluso las tradicio-
nales vides de uva, serían cultivos 
más apropiados para la zona. “Hay 

especies que a lo mejor deberíamos 
darle mayor importancia, no solo en el 
cultivo, sino también en la posibilidad 
de montar un mercado exportador, 
basado en cultivos de zona árida”. 

TECNOLOGÍA PARA RIEGO
Asimismo, explica que se han im-

pulsado diferentes tipos de riego para 
adaptarse a la sequía y la realidad de 
la región. “En el INIA hemos trabajado 
mucho en los riegos tecnificados, 
en la capacidad que tenemos de 
poner agua en la zona de raíces, y 
así evitar que tengamos pérdidas 
en zonas donde no hay raíces”. De 
esta manera quedan atrás los riegos 
por surco o tendido, “que tienen un 
componente de evaporación directa 
bastante alto, lo cual hace que sea 
un sistema de poca eficiencia”.

En esa línea, el experto destaca el 
riego localizado, riego por goteo y 
riego por aspersión, los que, asegura,  
tienen bastante eficiencia. “Este 
tipo de sistemas los han inventado 
empresas privadas, pero lo que no-
sotros hacemos es transferir este 
tipo de tecnología a los agricultores, 
para que ellos aprendan a usarlo y 
tengan éxito, porque aunque sean 
tecnologías muy buenas- desde el 
punto de vista de la eficiencia - mal 
utilizada puede llegar a una eficiencia 
muy baja”.

También destaca el riego subte-
rráneo, lo que el director del INIA 
califica como un método novedoso y 
útil, “porque se moja el agua bajo la 
tierra y el agua ni siquiera se asoma 
sobre la superficie, y por lo tanto 
la eficiencia es máxima. Hemos 
tenido varias pruebas con ese tipo 
de sistema”.

Para cerrar, Balbontín destaca que 
independiente de que se produzca 
un año de muchas precipitaciones, la 
agricultura debiese adaptarse a este 
tipo de medidas, en consideración 
de que la Región de Coquimbo por 
esencia es una zona árida. 

“Se ha presentado un pronóstico de 
que lo más probable es que este año 
sea seco. Pero independientemente 
que nos dieran un pronóstico de hu-
medad y un año de lluvias, nosotros 
tenemos que estar preparados para 
un escenario pesimista, pero más 
que pesimista, realista. En nuestra 
región se sigue hablando de sequía, 
cuando en realidad somos una región 
árida, y por lo tanto siempre vamos 
a tener un recurso hídrico limitado. 
Por eso no podemos tener mayor 
superficie cultivada de la que nos 
alcanza”, concluyó. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Región de Coquimbo 
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Mediante Decreto Alcaldicio N° 1.186, de fecha 01 de marzo de 2024, la Municipalidad de Ovalle ha dado inicio 
al proceso de Evaluación Ambiental Estratégica de la Actualización de su Plan Regulador Comunal.

ORGANO RESPONSABLE DEL PROCESO: Municipalidad de Ovalle

RESUMEN ANTECEDENTES: Los antecedentes  que determinan la necesidad de revisar las disposiciones 
normativas y actualizar el Plan Regulador Comunal (PRC) de Ovalle, tienen relación con subsanar los efectos que 
ha generado en el área urbana de la ciudad de Ovalle, la aplicación del PRC de Ovalle, así como también, incorpo-
rar al PRC nuevos antecedentes de materias consideradas  relevantes  para el proceso de toma de decisiones.

En el primer caso, surge la necesidad de verificar la coherencia de la vialidad estructurante, respecto  de las vías 
existentes, con ensanche y aperturas propuestas, donde se han advertido  dificultades para su implementación, 
debido a la conformación de manzanas con edificaciones de fachada continua.

Por su parte, el incorporar nuevos antecedentes en el proceso de toma de decisiones tiene que ver con actualizar 
el PRC al actual marco normativo, el cual presenta variaciones en temáticas tales como la movilidad urbana; la 
reducción y gestión  de riesgos de desastre; la protección de humedades; y consideración  del cambio climático.

En esta línea, se hace necesario  generar una total concordancia normativa tanto con el Plan Regulador Interco-
munal (PRI) de la Provincia de Limarí, vigente desde el mes de agosto del año 2015, que considera áreas urbanas 
consolidadas  y en proceso  de consolidación  no incluidas  en el PRC vigente, como con los avances del estudio 
de actualización  del PRI Limarí en elaborado entre los años 2016 – 2019, el cual a través  del Estudio fundado 
de riesgo, proporcionó nuevos antecedentes  para identificar  las áreas expuestas a desastres naturales.

OBJETIVOS AMBIENTALES DE LA ACTUALIZACIÓN DEL PLAN REGULADOR COMUNAL

  Resguardar y poner en valor el patrimonio natural, estableciendo un sistema de áreas verdes y/o zonas, cuya 
intensidad de ocupación  y usos de suelo, favorezca la continuidad espacial de los corredores biológicos 
conformados el río Limarí (potencial humedal urbano), las laderas que separan las terrazas fluviales al interior de 
Ovalle, y las áreas verdes interiores.
 
  Resguardar y poner  en valor el patrimonio arquitectónico y cultural presente en el área urbana de Ovalle, 
representado por zonas e inmuebles asociados a la fundación de la ciudad y su historia, así como también por la 
presencia de elementos culturales vinculados a la cultura diaguita, a través de la definición inmuebles y/o zonas 
de conservación histórica, o a través de estrategias normativas de zonificaciones especiales, donde se regulen las 
intensidades  de ocupación  y usos de suelo.

  Fomentar la ocupación de terrenos urbanos que presenten una menor exposición  a riesgos de desastre 
naturales, y regular adecuadamente la ocupación  de aquellos terrenos  que estando dentro del límite urbano, 
tengan algún grado de exposición.

  Contribuir a la disminución de las emisiones de gases y ruidos de los vehículos de transporte mediante la 
adecuada  localización de nuevas centralidades  de equipamientos y servicios que permitan acortar los viajes  de 
las personas, junto con favorecer  el uso de medios de transporte sustentables, en especial  la caminata, la 
bicicleta y medios de transporte vertical entre  las dos mesetas o terrazas.

    Criterio de Desarrollo Sustentable de la Actualización del Plan Regulador Comunal

    Reconoce su patrimonio ambiental y cultural y lo pone en valor

    Diseña infraestructura verde como mecanismos de adaptación  y mitigación a los efectos  del  cambio climático

    Mejora el acceso  de la población  urbana a bienes y servicios

    Establece medidas para las prevención y gestión  de los riesgos de desastre

PARTICIPACIÓN CIUDADANA EN EL DISEÑO DE LA ACTUALIZACIÓN DEL PLAN REGULADOR 
COMUNAL

A partir de la publicación del presente extracto en el Diario Oficial y durante los siguientes 30 días hábiles los 
ciudadanos y ciudadanas de la comuna de Ovalle podrán aportar  antecedentes  para la actualización  del Plan 
Regulador Comunal, y formular observaciones  al proceso de Evaluación Ambiental Estratégica desarrollado 
hasta la fecha. Para tales efectos, la documentación, estará disponible en el sitio web prcovalle.cl  y en las 
dependencias  de la Secretaría de Planificación Comunal de la Municipalidad de Ovalle, ubicado en Avda. Ariztía 
Poniente N° 7, Ovalle, de 09.00 a 13.00 hrs.

Los aportes y/o antecedentes, deberán comunicarse por escrito, a través de la Oficina de Partes del Municipio, ubicada 
en Avda. Ariztía Poniente N° 7, Ovalle o a través del correo electrónico secplan@municipalidaddeovalle.cl

MUNICIPALIDAD DE OVALLE
INICIO PROCESO DE EVALUACIÓN AMBIENTAL ESTRATÉGICA
ACTUALIZACIÓN PLAN REGULADOR COMUNAL DE OVALLE

JONATHAN PAUL ACUÑA ROJAS
ALCALDE

MUNICIPALIDAD DE OVALLE

Este 25 de marzo se inician los talleres 
gratuitos de inglés en Ovalle

CADA CURSO TENDRÁ UN MÁXIMO DE 15 ALUMNOS

Con la presencia del alcalde Jonathan Acuña, el Rotary Club de Ovalle lanzó oficialmente los 
talleres de inglés. 

CEDIDA

La iniciativa es impulsada por el Rotary Club Ovalle y el 
municipio local y permite que los participantes obtengan 
conocimientos en el idioma, a través de clases divididas en los 
niveles Básico, Preintermedio e Intermedio. Las inscripciones 
concluyen el próximo viernes 22 de marzo. 

Hasta el próximo viernes 22 de 
marzo estarán abiertas las inscrip-
ciones de los talleres de inglés gra-
tuitos impulsados por Rotary Club en 
conjunto con el municipio de Ovalle. 
Los interesados sólo deben asistir 
a la sede de la institución rotaria, 
ubicada en calle Pedro Barrios 520 
en la población Fray Jorge, entre las 
8.30 y las 13.00 horas y presentar 
su carnet de identidad o similar 
(Pasaporte o licencia de conducir) 
y documentación que acredite que 
vive o trabaja en la comuna de Ovalle 
y que tiene conocimientos básicos 

en computación. 
Quienes cumplan con los requisitos 

serán parte de un proceso académico 
que se iniciará el próximo lunes 25 
de marzo y se extenderá hasta el 21 
de junio, donde cada nivel tendrá 
clases dos veces por semana, con 
una duración de una hora y media, 
las cuales se desarrollarán, de forma 
presencial, en la sede de Rotary 
Club Ovalle, en el laboratorio Mario 
Guerrero García, entre las 8.30 y 
las 13.30 horas. 

Estos talleres se han realizado 
durante 10 años y han sido de gran 
contribución para quienes desean 
potenciar su conocimiento en el 

idioma y de esta forma tener otra 
herramienta para enfrentar el campo 
laboral en nuestro país o en el ex-
tranjero. “Nuestra idea es que año 
a año continuemos con esta bonita 
iniciativa, para que más ovallinos 
y ovallinas tengan acceso a estos 
talleres que son de gran importan-
cia en la actualidad y debido a la 
globalización, donde el inglés es el 
idioma predominante, lo que permite 
abrirle puertas en materia de trabajo 
a los participantes” indicó el alcalde 

de Ovalle, Jonathan Acuña Rojas.   
La profesora encargada de los ta-

lleres de inglés gratuitos, Elizabeth 
Moreno sostuvo que “en este periodo 
tendremos cinco niveles distintos de 
inglés, entre el básico y el interme-
dio, con un máximo de 15 alumnos 
por taller”.

Quienes participen en el semestre, 
que concluye el 21 de junio, obten-
drán un certificado que acreditará 
su respectivo nivel de conocimiento 
en inglés.

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle
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R E M A T E S REMATE EN OVALLE

MIGUEL A. GUZMÁN YURI.    RNM 1344

CAMIONETA TOYOTA HILUX DCAB 2.4 AÑO 2019 PPU LHCS.30 
MÍNIMO $ 7.500.000+IVA
TRACTOR EUROPAD TB504 AÑO 2011 PPU CXZT.13 
MÍNIMO $ 2.000.000
CAMIONETA TOYOTA HILUX 2.5 AÑO 2015 PPU GRPT.49 
MÍNIMO $ 6.750.000

Miércoles 20 de marzo de 2024, a las 11:00 hrs, en calle Tangue 38, Ovalle.

Liquidadores Concursales: Sr. Marcelo Cabrera Callejas: Rol C-2568-2020 2° Juzgado de letras de Coquimbo 
Caratulado “Rocterra Ingeniería y Servicios Ltda”; y Rol C-859-2023 3° Juzgado de letras de Ovalle Caratulado 
“Hugo Bugueño Cortés”.
Comisión: 7% más impuestos    Exhibición: martes horario oficina    Consultas: +56976680177

REMATE

Ante 1º Juzgado Letras Ovalle se rematará 08 abril 

2024, 12:00 horas, por aplicación zoom, derechos 

sobre inmueble denominado Lote 42 La Chacarilla, del 

inmueble La Chacarilla, ubicado distrito N° 9, Chañaral 

Alto, Monte Patria, inscritos fojas 1041 Nº 926 

Registro Propiedad Conservador Bienes Raíces Monte 

Patria año 2010. Rol de avalúos 2528-1 Monte Patria. 

Interesados en remate deberán constituir garantía 

suficiente cupón pago Banco Estado cuenta corriente 

N° 13300058480 por al 10% mínimo fijado para 

subasta, esto es $3.281.666, y deberán ingresar 

comprobante garantía a mas tardar 12.00 horas día 

hábil anterior a día subasta, sábado no será considerado 

hábil, indicando rol, nombre, correo electrónico y Nro. 

teléfono a casilla correo jlovalle1_remates@pjud.cl.  

Demás antecedentes obran en causa “COMPAÑÍA 

AGROPECUARIOA COPEVAL S.A. con VELEZ”, Rol 

C-498-2016, 1º Juzgado Ovalle. EL SECRETARIO

Juan Rodrigo Varas Adaros
Secretario PJUD

Catorce de marzo de 2024

Estudiantes sin colegio: clases por cuenta 
propia y posibles acciones legales 

LA OFENSIVA DE APODERADOS ANTE FALTA DE CUPOS DE MATRÍCULAS 

Los afectados indican que están buscando reunir la mayor 
cantidad de casos para optar a una solución de forma 
colectiva y ojalá sumar apoyo parlamentario. Desde 
el MINEDUC llaman a la calma y aseguran que se están 
realizando todas las acciones para que ningún estudiante se 
quede sin establecimiento.

A dos semanas del inicio de clases, 
continúa la preocupación de muchas 
familias cuyos hijos se encuentran sin 
asistir a establecimientos educacio-
nales porque no han logrado acceder 
a un cupo de matrícula. 

Ante la incertidumbre, muchos de ellos 
continúan realizando consultas en las 
oficinas de la Secretaría Ministerial de 
Educación y en los propios colegios, 
sin dar con una solución. Desde el 
ministerio se les ha indicado que el 
procedimiento que deben seguir es 
registrarse en la plataforma “Anótate 
en la Lista”, a través de la cual se les 
informará sobre el avance en las listas 
de espera. 

Pero esta respuesta no los satisface 
y la complicada situación ha llevado 
incluso a que estén considerando unirse 
para buscar una solución colectiva, si 
es necesario, a través de la vía legal.

Así lo manifestó Manuel Rodríguez, 
apoderado que espera un cupo de 
primero medio para su hija. “Hemos 
estado hablando con otros apoderados 
el poder juntarnos para hacer una 
demanda colectiva, porque son varios 
papás los que estamos en la misma 
situación”. Cuenta que en este periodo 
han estado realizando listas a la que 
esperan sumar la mayor cantidad de 
casos “y ver si todos juntos podemos 

Ante la falta de cupos de matrículas, algunos apoderados han debido contratar a profesores particulares e improvisar clases por su cuenta 
para sus hijos, con el fin de que éstos puedan dar exámenes libres. 

CEDIDA

llegar a algo, porque uno va de 
a uno y no nos dan respuesta. 
Pero yo creo que si hacemos 
presión todos ya es diferente”.

Para Pamela Rioseco, es in-
concebible que sabiendo esta 
información hace varios años 
no se le haya dado una solu-
ción. “Es inhumano. Estamos 
a 2024. Hay cantidades de 

avances y no entiendo cómo 
llegamos a este sistema tan 
ineficiente y con algo que es 
tan importante. Todos sabemos 
que el desarrollo de un país 
depende de la educación y no 
sé qué están haciendo desde 
el parlamento y mucho menos 
desde el ministerio”, criticó.  

La idea, indica, es poder hacer 

un llamado a todos los padres “para 
poder hacer una denuncia colectiva, 
ya sea un recurso de amparo o tomar 
las medidas pertinentes para presionar 
para que esta ley cambie, porque la 
verdad que lo necesitamos y sería 
como la última opción que tenemos”. 

Para ello señalan, esperan además 
sumar apoyos parlamentarios, de 
manera de empujar una solución y 
que ojalá no se siga repitiendo esto 
en los años venideros. 

CASOS EN LA ZONA
Hace algunos días a través de nuestro 

medio conocimos el caso de Jennifer 
Pizarro, quien relataba que su hijo, 
junto a otros compañeros en Tongoy, 
quedaron sin cupo para quinto básico 
“y aún nos encontramos en la misma 
situación”, indica.

EQUIPO EL OVALLINO
Región de Coquimbo
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Cuenta que para evitar que siguieran 
perdiendo clases, se juntaron con 
otros cuatro afectados y decidieron 
adoptar una medida por su cuenta. 
“Un apoderado nos dio la idea de que 
asistieran a clases y que pudiéramos 
pagar profesores, para después ir a 
inscribirlos al MINEDUC y que den 
exámenes libres, prepararlos para eso”.

Para ello, se consiguieron una sala 
en las dependencias de la casa de la 
Cultura de la localidad. “Antiguamente 
era un liceo. Entonces como hay salas 
nos dieron una. Nos habilitaron un 
baño y nosotros compramos pizarra, 
papelero”. 

Respecto a si considera como al-
ternativa real la opción de exámenes 
libres, indica que “si no encontramos 
colegio no nos queda otra opción, para 
que no pierda el año y pueda aprender. 
La verdad es que no sé qué más hacer, 
porque ni siquiera nos han dicho ‘mire, 
¿sabe que? Vamos a aumentar un 
cupo. Esté atenta’. Nada, no tengo 
ninguna solución para que mi hijo 
pueda estudiar e ir a clases”.

Víctor Rojas es uno de los apoderados 
que ha liderado esta iniciativa. Relata 
que están asistiendo entre las 9:00 
y las 12: 30 horas. Iniciaron esta se-
mana y la idea es que por lo menos 
comiencen a repasar los contenidos 
del año anterior.

Su hija obtuvo una plaza en la escuela 
de Las Barrancas “pero a mí no me da 
el bolsillo para ir a dejarla y a buscarla 
todos los días, porque son 160 o 170 
mil pesos en bencina y yo tengo una 
jubilación de 500 mil pesos”. Dice que 
recurrió al MINEDUC “y la respuesta 
fue clara. Hágalo con exámenes libres 
y yo como le he enseñado siempre a mi 
hija, opté por eso. Luego se me acer-
caron otros papás y en este momento 
yo les estoy haciendo reforzamiento 
y contratamos un profesor de inglés”.

Esto indica, a la espera de que la 
primera semana de abril puedan ir al 
MINEDUC a inscribirlos “y ahí nos van 
a dar las pautas a seguir, cuáles son 
los ramos. Hay que prepararlos hasta 
junio y ahí nos designan un colegio 
en Coquimbo para que se presenten 
a dar las pruebas”. 

Por su parte, Karen Álvarez, quien 
busca un cupo para su hija en segundo 
medio, dice que no ha encontrado una 
vacante y también está pensando en 
una solución alternativa. “Me siguen 
diciendo que no hay cupos, que hay 
que esperar hasta el próximo mes y 
ahora yo estoy viendo la posibilidad de 
ponerla en un colegio 2 por 1 no más 

para que ella no pierda más clases, 
por lo menos este año, porque veo 
que ya no tengo otra opción”, afirma.  

Pamela Rioseco, en tanto, dice que 
después de insistir logró que le die-
ran dos cupos para sus hijos, pero el 
problema es que el establecimiento 
le queda muy retirado de su domicilio 
y ahora tiene el inconveniente del 
traslado. “Tenemos que atravesar toda 
la ciudad y tomar dos locomociones 
y de igual forma me veo limitada, 
porque no tengo los medios”, relata. 
Dice que no cuentan con pase es-
colar, que realizó la tramitación y se 
los estregarán en 2 meses. “Hoy fui 
a la ‘seremía’ y me dieron la opción 
de poder gestionar algunos recursos 
que permitan financiar el pasaje de 
los niños hasta que tengan el pasaje 
escolar, pero si bien es una alterna-
tiva, no es la opción más óptima y 
así como yo estoy insistiendo hace 
meses, hay otros padres que están 
en la misma situación”. 

El caso de Manuel Rodríguez es 
distinto, porque él explica que el año 
pasado su hija estaba en octavo y le 
dijeron que podía hacer una inscrip-
ción presencial en un colegio, lo que 
realizó. “Pero como no me llamaron 
hice el ingreso a través del SAE”, 
indica. No obstante, en septiembre le 
informaron que sí había un cupo por 
esta vía y que la podía matricular. “Por 
mejor, la cambiamos del colegio que 
estaba, compramos el uniforme, fue 
a clases y se graduó de octavo en el 
establecimiento nuevo”, prosigue. Sin 
embargo, cuando la fue a matricular 
en diciembre, le indicaron que no tenía 
cupo. “Me mandaron a la ‘seremía’ y 
me informaron que hubo un error en 
el sistema y que arrojó información 
paralela. Yo, como ya estaba matri-
culada, rechacé los dos cupos en que 
ella había quedado, pero al final, quedó 
sin matrícula hasta ahora”.

“Desde el ministerio enviaron un 
correo para ver si se podía hacer un 
sobrecupo, pero en el colegio dicen 
que no pueden hacerlo. Me han tenido 
todo este tiempo peloteándome y no 
dan una solución. Lo único que pido es 
que, como fue un error de sistema, a 
mi hija le puedan generar una vacante, 
porque ella tiene su uniforme, tiene 
todo”, precisa. 

EL MINISTERIO LLAMA A LA CALMA
Esta semana esta problemática 

generó inquietud a nivel nacional, 
toda vez que se informó a través de 
la prensa que serían 3 mil los estu-
diantes de todo el país que estarían 
con este problema. 

Sin embargo, la subsecretaria de 
Educación, Alejandra Arratia, salió 
a refutar estas cifras. “No hemos 
dicho que sean 3 mil alumnos ni lo 
hemos ratificado”, señaló, indicando 
que muy probablemente se generó 
una confusión porque son 1.700 los 
estudiantes que tienen doble matrí-
cula y que “el número va variando 
todos los días”. 

La autoridad también fue tajante en 
señalar que no están considerando 
como alternativa los exámenes libres. 
“De hecho, quiero ser bien clara en 
eso, que nosotros de hecho hemos 
instruido a las ‘seremías’ que no es 
esa la respuesta. No es la forma en 
cómo se va a abordar esto”, indicó. 
“No sé tampoco quién comunicó 
eso. Si es que alguien lo comunicó, 
ciertamente fue un error”, precisó. 

Respecto a los plazos, manifestó 
que “estamos trabajando para que 
esto esté resuelto durante marzo, 
ya no más allá, porque también en-
tendemos la angustia de las familias 
que esto no puede extenderse más 
allá de marzo”, expresó.

El ministro de Educación, Nicolás 

Cataldo, también salió a dar decla-
raciones y explicó que se trata de un 
proceso que se viene arrastrando hace 
años “dado que hay una demanda 
superior a la oferta disponible en 
determinados territorios”.

Entre las causas de esto, mencionó 
el cierre de establecimientos en este 
periodo y el incremento de la demanda 
producto de la migración. También 
indicó que se dan casos donde hay 
cupos, pero las familias no quieren 
optar por esos establecimientos, por 
lo que hizo un llamado a aceptar las 
alternativas disponibles. 

“En algún minuto van a tener que 
tomar la decisión de matricular a 
su estudiante en los otros esta-
blecimientos. Porque hay un tema 
de capacidad. Simplemente si una 
escuela está saturada, no se puede 
ingresar más estudiantes habiendo 
cupos en otros lugares”, puntualizó. 

A nivel regional, en tanto, el Día 
consultó a la seremi de Educación 
sobre cómo han avanzado las matrí-
culas en la zona durante este periodo. 
Sin embargo, desde la entidad se 
limitaron a señalar que continúan 
trabajando para dar solución a esta 
problemática. 

“La seremi de Educación de 
Coquimbo está en conversación con 
todos los sostenedores de la región 
que participan en el Sistema de 
Admisión Escolar (SAE), entre los 
que se incluyen el Servicio Local de 
Educación Pública Puerto Cordillera, 
corporaciones municipales y soste-
nedores particulares subvencionados. 
Todos han mostrado su disposición 
a generar nuevos cupos y gestionar 
la plataforma ‘Anótate en la Lista’, 
actualizando diariamente las ma-
trículas efectivas realizadas, a fin 
de agilizar el avance en las listas de 
espera”, indicó la titular regional de 
esta cartera, Cecilia Ramírez.  

En este sentido, agregó que “las 
gestiones entre la seremi y los sos-
tenedores buscan resolver las nece-
sidades educativas de niñas, niños y 
estudiantes que estén sin matrícula 
a través de distintas vías, entre es-
tas, la creación de nuevos cupos y 
sobrecupos en los establecimientos 
donde se requiera y que cumplan con 
los requisitos”.

“Para el Ministerio de Educación es 
una prioridad que las y los estudiantes 
del país tengan un cupo para estudiar, 
por lo que el proceso de regularización 
de matrículas seguirá activo durante 
todo el mes de marzo”, puntualizó.

El presidente regional del Colegio de Profesores, Daniel Aguilera, señaló que sin 
lugar a dudas se trata de un problema grave para las familias e indicó que lo que 
ocurre en la actualidad es un ejemplo de que se requiere avanzar en políticas 
para fortalecer la educación pública. “La salida no puede ser seguir fomentando 
la educación privada, hay que hacer una inversión real en la educación pública 
para que los apoderados prefieran estos establecimientos y para que podamos 
aumentar la oferta de matrículas”. A su juicio, la gran problemática es la falta 
de infraestructura. “Se debe avanzar en la construcción de establecimientos, 
porque hoy los que existen no tienen la capacidad para aumentar más cursos”, 
indicó. 

VISIÓN DEL COLEGIO DE PROFESORES
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ANTE ALBANIA Y FRANCIA

Gareca llama a Brereton, Pavez, 
Aravena y Assadi para amistosos

Los nuevos convocados por 
el “Tigre” responden a la 
caída de varios jugadores de 
la nómina inicial informada 
por Gareca, producto de 
diversas lesiones sufridas  
por éstos durante los últimos 
días en sus respectivos 
clubes.  

El seleccionador de Chile, el argentino 
Ricardo Gareca, citó este lunes a los 
delanteros Ben Brereton, Alexander 
Aravena, Lucas Assadi y al mediocam-
pista Esteban Pavez en sustitución de 
varios lesionados de la lista original 
de 24 jugadores para enfrentar los 
amistosos ante Albania y Francia.
El delantero Brereton del inglés 
Sheffield United, los arietes 
Aravena de Universidad 
Católica y Assadi de 
Universidad de 
Chile, así como 
el mediocam-
pista de Colo 
Colo Pavez 
se unirán a 
los entrena-
mientos de La 
Roja en Parma (Italia), que comen-
zaron este domingo de cara a los 
duelos ante las selecciones europeas 
el viernes 22 y martes 26 de marzo, 
respectivamente.El técnico argentino 
modificó su plan inicial después de 
que cuatro de los futbolistas convo-
cados sufrieran problemas médicos 
que les impide acudir a la cita. El 
caso más reciente el del volante 
Javier Altamirano, quien sufrió este 
domingo un ataque epiléptico en pleno 
partido de la liga argentina, entre su 
equipo Estudiantes y Boca Juniors. El 
mediocampista, quien se encuentra 
hospitalizado y en estudios a cargo 
del cuerpo médico de su institución, 
según el comunicado divulgado por La 
Roja, se unió a las bajas de los volantes 

Ben Brereton finalmente integrará la 
nómina oficial de la selección, tras 

no haber sido convocado por Gare-
ca en primera instancia. 

Diego Valdés 
de l  Amér ica 
e n  M é x i c o , 
Erick Pulgar del 
Flamengo en Brasil 
y el delantero de 
Colo Colo, Carlos 
Palacios. Valdés tie-
ne una lesión mus-
cular de isquiotibia-
les, Pulgar una lesión 
muscular de cuádriceps 
y Palacios un esguince 
de tobillo, por lo que “han 
sido liberados debido a que 
el tiempo de recuperación 
supera el plazo de esta con-
vocatoria”, afirma el anuncio 
oficial. Entre los citados por 
Gareca destaca Pavez, de buen 

presente con el equipo albo, que se 
clasificó a la fase de grupos de la 
Copa Libertadores tras superar dos 
series previas. El jugador de 33 años, 
que solo tiene 11 partidos con la 
camiseta nacional, fue llamado por 
última vez en marzo del pasado año 
por el entonces seleccionador Eduardo 

Berizzo para un amistoso ante 
Paraguay. Asimismo, 

la convocatoria 
de Brereton 

llega des-
pués de 
que el 
entre-

n a d o r 
argentino 

comentara su 
sorpresa porque el futbo-

lista aún no hable español, durante 
la conferencia de prensa en la que 
anunció la lista original.“Me llamó 
la atención que no hable español 
bien. No es un impedimento, pero 
me gustaría que hable español. Lo 
considero fundamental para estar 
en la selección para la comunica-
ción dentro y fuera del campo de 
juego”, dijo Gareca hace diez días. 
Los partidos amistosos ante Albania 
y Francia serán el debut oficial del 
‘Tigre’ al mando de Chile tras ser 
oficializado a finales de enero, y 
servirán de preparación para la Copa 
América 2024 en Estados Unidos 
a partir de junio próximo. La elimi-
natoria al Mundial 2026, en tanto, 
se reanudará en septiembre.

Ben Brereton

Lucas AssadiAlexander AravenaEsteban Pavez

EFE
Chile
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